

El escenario que se abre para la senatorial con la salida de tres representantes de la región

POLÍTICA. Si bien en los partidos aseguran que todos sus esfuerzos están concentrados en ganar la segunda vuelta de gobernadores regionales, algunos reconocen que ya hay diputados que han manifestado interés en cambiar de Cámara.

Cristián Rojas M.

cristian.rojas@mercuriovalpo.cl

Tres de los cinco senadores de la Región de Valparaíso no podrán repostularse, debido a que ya suman dos periodos consecutivos: Isabel Allende (PS), Francisco Chahuán (RN) y Ricardo Lagos Weber (PPD), por lo que en el oficialismo y la oposición se abre un escenario de negociaciones entre partidos para definir los nombres que llegarán a la papeleta.

El presidente regional del Frente Amplio, Sebastián Farfán, señaló que "tenemos buenas cartas para la carrera senatorial, está obviamente nuestro senador que irá a la reelección, que es Juan Ignacio Latorre; también tenemos las posibilidades del diputado (Jorge) Brito y también el diputado (Diego) Ibáñez".

Sin embargo, reconoció que "todavía no es un tema que tengamos cerrado, porque estamos en el proceso de balance y en realidad el foco del partido completo va a estar de acá hasta el 24 de noviembre en la campaña de segunda vuelta, que a nuestro juicio igual va a determinar muchas cosas: la fuerza con la que lleguemos a esa disputa senatorial, pero también las posibilidades políticas reales de que podamos tener un buen escenario para el 2025 en materia senatorial, de diputados y también presidenciales, que es clave".

PS BUSCA RETENER ESCAÑO

Frente a los trascendidos de que la candidata que busca llevar el Partido Socialista, Maya Fernández, se habría bajado de esa carrera, el diputado del distrito 6 y presidente regional del PS, Nelson Venegas, aclaró que "no se ha oficializado todavía el tema de Maya Fernández. Nosotros tenemos que juntarnos en el transcurso de esta semana, y no tenemos ninguna noticia formal respecto de sus determinaciones o de sus decisiones, por lo tanto, no tenemos hasta el momento otras candidaturas".

No obstante, aseguró que "evidentemente, vamos a preparar nuestra opción de mantener nuestro cargo senatorial. No considero que sea apropiado, pertinente dejarlo así como así. Tenemos un cupo senatorial, y por lo

tanto, es prácticamente nuestro deber político mantener ese cupo. Así que en ese sentido, si bien es cierto puede que no exista la candidatura de Maya, evidentemente sí vamos a tener una candidatura al cargo senatorial. No hay ninguna duda al respecto".

Consultado sobre si él o su par del distrito 7, Tomás de Rementería, ya se han planteado la opción de cambiar de Cámara, Venegas sostuvo que "todo diputado siempre tiene dentro de sus posibilidades, de sus alternativas, el hecho de tener una candidatura a nivel senatorial".

"Creo que nunca es del todo descartable el hecho de las opciones que pudiera tener Tomás o yo. Pero eso sí pasa necesariamente por las conversaciones que tengamos que tener al interior del partido y con la propia candidata Maya Fernández, que, insisto, todavía no se ha formalizado ni oficializado, así que todavía queda mucho por conversar".

SE CUADRAN CON MUNDACA

Sobre si el gobernador regional puede ser una carta senatorial del oficialismo si no gana en segunda vuelta, Venegas hizo hincapié en que "tenemos la certeza de que Rodrigo Mundaca va a ser nuestro próximo gobernador, y todo el Partido Socialista están detrás de su candidatura, sin ningún tipo de negociación ni conversación. Si bien es cierto, hay algunos socialistas que puede que no estén bajo esta lógica, los que tienen representación popular, los que han sido recientemente elegidos, estamos todos, absolutamente todos detrás de la candidatura de Rodrigo Mundaca sin ningún tipo de ambigüedad".

Por su parte, la diputada Carolina Marzán, presidenta regional del PPD y quien ha sonado como carta senatorial, indicó que "es natural que un partido como el PPD presente una candidatura, cuando tiene un senador en ejercicio muy bien evaluado y en una región donde siempre hemos tenido representación. Pero esas son decisiones que se toman en conjunto, con nombres que tengan elegibilidad y, en ese sentido, por supuesto que tenemos personas con trabajo social y legislativo importante y que somos



LOS SENADORES RICARDO LAGOS WEBER (PPD) Y FRANCISCO CHAHUÁN (RN) NO PODRÁN IR A LA REELECCIÓN.

"No se ha oficializado todavía el tema de Maya Fernández. Nosotros tenemos que juntarnos en el transcurso de esta semana".

Nelson Venegas
Presidente regional del PS

"Es natural que un partido como el PPD presente una candidatura, cuando tiene un senador en ejercicio muy bien evaluado".

Carolina Marzán
Presidenta regional del PPD

"Por el momento hay dos interesados en renovar el cargo de senador, que son el diputado Andrés Longton y la diputada Camila Flores".

Alfonso Vargas
Presidente regional de RN

hijos de la Región de Valparaíso, con un trabajo desarrollado en este territorio, lo que va en línea con la necesidad de erradicar el turismo electoral".

VEREDA OPOSITORA

El presidente regional de RN, Alfonso Vargas, hizo hincapié en que "lo primero es que estamos encima de la segunda vuelta de gobernadores regionales, y estar hablando a más de un año plazo es bastante ilógico. Ahora, efectivamente, por el momento hay dos interesados en Renovación Nacional, que son el diputado Andrés Longton y la diputada Camila Flores".

Vargas precisó que "eventualmente podrían ir los dos, si es que se produce una elección como la vez anterior, pero estamos a mucho plazo por delante,

las cosas no están definidas todavía. Quienes han manifestado interés hasta este momento son los dos. Eso no significa que puedan manifestar interés alguien más, y tendremos que ir viendo en el camino cómo se resuelve". Sobre si el senador Kenneth Pugh (Ind./RN) irá o no a la reelección, señaló que "a mí, como presidente regional, él no me ha dicho nada".

En tanto, el presidente regional de la UDI, Cristian Barreira, dijo que "cualquier discusión sobre una propuesta senatorial nos desvía de nuestro principal objetivo hoy en día, que es, asegurar el triunfo de María José Hoffmann como futura gobernadora. No nos cabe duda que así será, por lo que es apresurado bajar nombres cuando falta más de un año pa-

ra dicha elección".

No obstante, afirmó que "evidentemente la UDI presentará los mejores candidatos para disputar los escaños en el Senado, pero nuestro principal enfoque es Chile. Por lo que esperamos que Chile Vamos pueda lograr, como pacto, tres senadores en la región, de la mano de Evelyn Matthei y de Pepa Hoffmann como gobernadora".

En tanto, el presidente regional de Evópoli, José Mardones, planteó que "es muy pronto para estar preocupados por la carrera senatorial. Todos nuestros esfuerzos están radicados en obtener una victoria en la segunda vuelta de por la Gobernación. Sin embargo, tenemos varios interesados, por lo que probablemente tendremos candidatos propios. En cuanto al mecanis-

mo de definición, se hará de acuerdo a la orgánica interna del partido, como es tradición".

Con respecto a nombres, Mardones sostuvo que "si bien no están definidos, personalmente creo que el diputado Francisco Undurraga sería una excelente alternativa. Estoy seguro que Pepa Hoffmann ganará en segunda vuelta por lo que creo que ella no será parte de la carrera senatorial".

El presidente regional del Partido Republicano, Roberto Weber, aseguró que "estamos ahora enfocados al tema del 24 de noviembre, vamos paso a paso. No hemos tocado el tema todavía de la carrera para el próximo año. Yo creo que en diciembre, enero ya empezaría a ver quiénes podrían ser los precandidatos, tanto a senador, como a diputado".

Sobre si se plantean alguna lista única de derecha, aseguró que "nosotros tenemos un proyecto político diferente al de Chile Vamos; actuamos de manera independiente, como lo hemos hecho hasta ahora".

ESCENARIO ABIERTO

Para el analista político Fernando Wilson, académico de la Universidad Adolfo Ibáñez, "el primer tema es que tenemos el problema de que, inusualmente, van muy pocos senadores a reelección. Eso hace que se abra enormemente el naípe y la cosa esté extremadamente fluida. Y que, probablemente, ésta va a ser una de las grandes competencias, de las grandes carreras que va a tener a nivel nacional la próxima elección parlamentaria, tanto por el calibre de los que no pueden volver a presentarse, como por el peso específico de los que quieren entrar".

Por otra parte, recordó que la carta del Partido Comunista sería Karol Cariola, pero advirtió que a los candidatos foráneos en esta región "en la enorme mayoría de los casos no les ha ido precisamente bien. La excepción vendría siendo Isabel Allende. Y después de las experiencias municipales con los candidatos afuerinos, en mi escepticismo tiendo a creer que claramente hay que privilegiar figuras locales".